
В 2021 году ООО «Сода-хлорат», выпускающее продукцию по новым 
технологиям, решает приоритетные задачи снижения негативного 
влияния на окружающую среду, увеличивает прибыль за счет сокра-
щения издержек и планирует увеличение объемов производства. Ком-
пания поставляет продукцию собственного производства – кали ед-
кое и поташ – более чем в 20 стран. В этом году предприятие готови-
лось к модернизации оборудования и реструктуризировало задолжен-
ность перед ПАО «Сбербанк», проводило научные исследования и про-
ектную проработку уменьшения сброса промышленных стоков. До-
стижение поставленных в 2021 году целей позволит ООО «Сода-хло-
рат» в течение 2022–2024 годов реализовать крупный инвестпроект 
по строительству II очереди мембранного электролиза.

– За последние годы усилилось 
внимание к проблемам экологии. На-
чиная с 2019 года реализуется нацио-
нальный проект «Экология» на пери-
од с 2019 по 2024 год. Какие мероприя-
тия проводит Общество в этом направ-
лении?

– Если говорить о влиянии деятель-
ности Общества на окружающую сре-
ду в целом, то еще в 2007–2008 годах 
на стадии проектирования действую-
щего на настоящий момент производ-
ства был применен современный под-
ход к вопросам энергосбережения и ох-
раны окружающей среды. Этот шаг по-
зволил нам с закрытием в 2017 году 
старого производства едкого кали диа-
фрагменным методом полностью пре-
кратить выброс таких загрязняющих 
веществ, как оксид кальция и аммиак, а 
также значительно снизить концентра-
ции по хлору – в 553 раза, гидроокиси 
натрия – в 1,4 раза, диоксида азота – 
в 13,6 раза, оксида азота – в 13,6 раза, 
оксида углерода – в 8,5 раза.

Если говорить конкретно о теку-
щем периоде, то в 2021 году ООО «Со-
да-хлорат» был выполнен комплекс 
технических мероприятий, направлен-
ных на снижение объема промышлен-
ных стоков и потребления камской во-
ды, в том числе замена трубопроводов, 
установка дополнительных приборов 
учета, консервация ряда зданий с пол-
ным отключением от всех коммуника-
ций. Кроме этого, в начале декабря это-
го года завершена реконструкция цен-

тральной шламовой станции и одной 
нитки шламопровода, заканчивают-
ся работы по модернизации узла учета 
промышленных стоков, по ликвидации 
старых промышленных коллекторов и 
выпусков в промканал, усилен монито-
ринг за составом промстоков не толь-
ко на промышленной площадке, но и в 
зоне влияния предприятия. В результа-
те объем промышленных стоков пред-
приятия уже сократился по сравнению 
с 2020 годом в семь раз, по окончании 
работ в 2022 году ожидаем снижения 
объемов сброса и, как следствие, ока-
зания негативного влияния на окру-
жающую среду в 11 раз по сравнению 
с 2019–2020 годами.

Снижение объемов промстоков 
является первым шагом предприятия 
к улучшению экологической ситуации. 
Несмотря на то что стоки ООО «Сода-
хлорат» имеют минимальные концен-
трации загрязняющих веществ, нами 
принято решение о проектировании и 
строительстве в 2022–2023 годах стан-
ции по очистке промышленных стоков 
до уровня концентрации в речной воде 
и установки фильтр-прессов для основ-
ного производства, что позволит сни-
зить объем оказываемого негативного 
влияния на окружающую среду мини-
мум еще в два раза.

– Вера Александровна, расска-
жите об итогах года предприятия: ка-
ковы предварительные финансовые 
показатели и объемы производства 
за 2021 год?

– По итогам 2021 года ожидает-
ся увеличение размера чистой прибы-
ли ООО «Сода-хлорат» по сравнению с 
предыдущим годом. Конкретные циф-
ры будут известны позже. Размер на-
логовых отчислений компании по ито-
гам 11 месяцев вырос в полтора раза. 
Ожидаем также увеличения объемов 
производства в среднем на 5–7% по 
калийной группе и соляной кислоте. 
Этот прирост стал результатом модер-
низации основного производственно-
го оборудования (за счет чего повыси-
лась эффективность работы мембран 
и улучшилось качество продукции), оп-
тимизации производственных процес-
сов, снижения текущих издержек про-
изводства.

– Кому компания поставляет про-
дукцию, и много ли среди клиентов 
пермских и иностранных предприя-
тий? Какая доля идет на экспорт?

– Клиентская база компании «Со-
да-хлорат» включает в себя 246 компа-
ний, из них 43 организации находятся 
в Пермском крае. Среди крупных реги-
ональных клиентов – «Галополимер», 
«Уралкалий», «Еврохим», «Камтэкс-
Химпром», «Сибур-Химпром» и дру-
гие. Наша продукция используется во 
всех отраслях промышленности и от-
гружается более чем в двадцать стран, 
на экспорт идет свыше 30% от общего 
объема выпуска товарной продукции. 
В 2021 году «Сода-хлорат» второй раз 
получила всероссийскую премию в об-
ласти международной кооперации – 
мы заняли III место в номинации «Экс-
портер года» в сфере промышленности 
(в категории «Крупный бизнес» на ре-
гиональном этапе).

– Как повлияла на деятельность 
и продажи компании «Сода-хлорат» 
пандемия коронавируса?

– Я бы не сказала, что пандемия 
остро отразилась на итогах деятельно-
сти нашего предприятия в 2020–2021 
годах. Испытав ряд трудностей по реа-
лизации продукции в 2020 году, связан-
ных с общим падением спроса на рын-
ке и проблемами с логистикой, мы фак-
тически восстановили допандемий-
ные объемы производства к IV кварта-
лу 2020 года и увеличили выпуск про-
дукции в 2021-м. В основном таких ре-
зультатов мы смогли добиться за счет 
гибкого производственного процесса, 
который позволяет регулировать объ-

емы выпуска продукции по товарным 
группам. Например, в этом году незна-
чительный спад в одних сегментах рын-
ка, большей частью связанный с добы-
чей нефти, производством ксантогена-
тов и антигололедных реагентов, ком-
пенсировался ростом в других, в том 
числе увеличились поставки удобре-
ний, средств защиты растений, а так-
же продукции, использующейся в изго-
товлении смол и каучуков. В этот непро-
стой период у компании появились но-
вые рынки сбыта. «Сода-хлорат» начала 
поставки кали едкого производителям 
моющих и дезинфицирующих средств.

– Приостанавливала ли компания 
деятельность в нерабочие дни в ноя-
бре?

– Мы не останавливались ни с нача-
ла пандемии, ни в этом ноябре. На «Со-
да-хлорат» непрерывный производ-
ственный процесс, и любая остановка 
критична. Кроме того, у общества есть 
обязательства по гособоронзаказу. В 
свою очередь, компания сделала все, 
чтобы обезопасить здоровье наших ра-
ботников в это непростое время.

– Как в «Сода-хлорат» борются 
с коронавирусом? Какими темпами 
у вас идет вакцинация персонала от 
COVID-19? Высокая ли на предприя-
тии заболеваемость коронавирусной 
инфекцией? Отстраняют ли от работы 
непривитых сотрудников?

– У нас вакцинировано 94% работ-
ников, не считая переболевших в тече-
ние последних шести месяцев. Мы ни-
кого не отстраняли, с персоналом рабо-
тали индивидуально, предлагали вак-
цинироваться. После вакцинации ра-
ботникам дается два оплачиваемых 
выходных. Привившиеся от коронави-
руса поощряются материально.

– В рамках специнвестконтрак-
та, который «Сода-хлорат» исполняла 
в период с 2015 по 2021 год, было за-
пущено новое производство. Расска-
жите об итогах реализации проекта и 
ближайших перспективах.

– По итогам реализации проекта, 
в части производства все показатели, 
установленные специнвестконтрактом, 
выполнены. Мы вышли на полное осво-

ение производственных мощностей и 
выполнили объемы по выпуску продук-
ции, в том числе по кали едкому жидко-
му, кали едкому чешуированному, пота-
шу, кальцию хлористому жидкому, соля-
ной кислоте синтетической и ингибиро-
ванной. Было создано 388 новых высо-
котехнологичных рабочих мест. Пред-
приятием выполнены обязательства по 
увеличению объема налоговых плате-
жей в бюджет и внебюджетные фонды.

В настоящий момент мы считаем 
рынок нашей продукции перспектив-
ным для дальнейшего роста объемов 
производства, в связи с чем планиру-
ем проектирование и строительство в 
период с 2022 по 2024 год второй оче-
реди мембранного электролиза мощ-
ностью 30 тыс. тонн основного продук-
та в год. Уже есть технико-экономиче-
ское обоснование проекта. О конкрет-
ном размере вложений в проект мы по-
ка говорить не хотим, поскольку уточня-
ем технические детали проекта в связи 
с наработанным опытом эксплуатации 
производственного оборудования. Об-
суждаем вопрос о возможности заклю-
чения на федеральном уровне при уча-
стии правительства Пермского края но-
вого специнвестконтракта. Первый шаг 
уже сделан: распоряжением Прави-
тельства РФ технологию, применяемую 
компанией, включили в перечень ви-
дов технологий, признаваемых совре-
менными, в целях заключения специн-
вестконтрактов. В 2022 году подготови-
тельная работа по проекту продолжит-
ся, новое строительство линии может 
начаться в 2023 году.

Подводя итоги года, я хочу от име-
ни Общества поблагодарить всех, кто 
был рядом с нами в этот непростой год. 
Всех, кто помогал словом и делом, от-
носился с пониманием к проблемам. 
Благодаря этой поддержке мы выжи-
ли и строим планы на будущее. Я гово-
рю спасибо родному коллективу за са-
моотверженный труд, за командный 
дух и понимание непростой ситуации 
с пандемией. Поздравляю всех с насту-
пающим Новым годом, желаю крепко-
го здоровья, надежных друзей, веры в 
себя и в тех, кто рядом!

Приоритетная задача – увеличение объемов производства 
и сокращение негативного влияния на окружающую среду
Гендиректор «Сода-хлорат» Вера Никитина – о мероприятиях, связанных со снижением влияния 
производства на экологию, и о перспективах развития компании
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